

Editorial

Está en marcha la inscripción y recepción de resúmenes para el 4º Congreso Ibero-Latinoamericano de Psicología Política “Diálogos Críticos en Contextos de Transformación, que se llevará a cabo en Valparaíso, Chile, entre el 10 y 12 de octubre del corriente año.

Vicente Sisto, miembro del Comité Organizador expresó las siguientes palabras:

“El 4º Congreso Ibero-Latinoamericano de Psicología Política se presenta en un contexto caracterizado por fuertes tensiones y transformaciones en Iberoamérica. Por un lado, el fortalecimiento de modelos de gobierno marcados por el signo de la privatización y el debilitamiento de los derechos sociales, responsabilizando al individuo por su propio devenir. Por otro, la emergencia de nuevas formas de acción colectiva que demandan democracias participativas y recuperación de derechos, generando nuevas prácticas de resistencia y transformación desde lo local. Es en este contexto en el cual volvemos a reunirnos.

La Psicología Política, se ha constituido como “un espacio multidisciplinario que se ocupa de describir, analizar y explicar los fenómenos que atañen a la vida pública en función de las prescripciones sociales generadas para organizar esa vida, y de los mecanismos de poder que operan en ella” (Montero, 2009; p. 204)[1]. Utilizando herramientas propias de la investigación psicológica, en diálogo con las ciencias sociales, se ha orientado al estudio de procesos como la participación, la violencia política y las violaciones a los derechos humanos así como sus efectos sobre nuestras sociedades, la emergencia y devenir de movimientos sociales, y las identidades sociales. Sin embargo durante las últimas décadas ha ampliado su mirada constituyéndose paulatinamente en lo que Sandoval, Hatibovic y Cárdenas (2012)[2] han llamado una Psicología de lo Político. Esta “asume que no hay fenómenos que se escapen de las coordenadas de lo político” (p. 446), comprendiendo lo político como un espacio en tensión entre la autonomía y heterogeneidad del mundo social y los procesos de regulación y ordenamiento institucional. Con ello entran al campo de indagación fenómenos tales como los cambios en el trabajo y los procesos de flexibilización laboral, los cambios medioambientales, las transformaciones en políticas públicas y sus efectos sobre los procesos de articulación social, los cambios en las formas de vida conjunta y la emergencia de nuevas prácticas de acción y organización desde lo local. Todo esto hoy constituye a la Psicología Política Iberoamericana, un espacio en el cual convergen “diferentes modos de observar y lidiar con las complejas cuestiones con que la sociedad actual se enfrenta” (Soares, 2014; p. 445)[3], abriendo fronteras más allá de lo disciplinar

para “producir una mirada crítica que permita al amplio campo de estudios sociales entender los dilemas que afligen a la humanidad” (Soares, 2014; p. 445).

Entre el miércoles 10 y viernes 12 de octubre del 2018 nos encontraremos en Valparaíso, ciudad puerto, declarada patrimonio de la humanidad por la UNESCO; ciudad que hoy está viviendo un proceso ciudadano en el cual se está produciendo un cuestionamiento de lo político intencionado en pos de generar nuevas formas de participación y de gobierno conjunto. Es esta ciudad la que nos invita, con sus brazos abiertos, a discutir y dialogar, en torno a los devenires de nuestras sociedades, sus transformaciones y tensiones, proyectando el esfuerzo de la Psicología Política por “colaborar en la generación de conocimientos relevantes y útiles para nuestros pueblos” (Brusino, 2012; p. 395)[4]

Esta cuarta versión es organizada por el Programa de Doctorado en Psicología de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (www.doctoradopsicologia.cl), en conjunto con la Asociación Ibero-Latinoamericana de Psicología Política. Dicho programa se orienta a formar investigadoras/es que aborden los procesos sociales y subjetivos en el contexto de las transformaciones que estamos viviendo como sociedades, atendiendo a la tensión entre procesos institucionales y prácticas autónomas que emergen localmente. Desde la mirada de una Psicología en diálogo con las Ciencias Sociales, sus líneas de investigación abordan los campos de educación, trabajo y organizaciones, y comunidades y desarrollo social. Colaboran además el Centro de Investigación Avanzada en Educación (www.eduinclusiva.cl), la Alcaldía Ciudadana de Valparaíso y las Escuelas de Psicología de la Universidad de Chile y de la Universidad de Santiago”.

La página web del Congreso es la siguiente: <http://www.psicologiapolitica2018.cl/>

¡Invitamos a participar del mismo!



Dra. Marina Cuello Pagnone
Vicedirectora



Dr. Elio Rodolfo Parisí
Director